



Communiqué de presse

juin 2024

#BTP
#Climat
#Transition écologique
#Entreprises
#Rhône et Métropole de Lyon

Une première en France !

BTP Rhône et Métropole embarque les entreprises du BTP dans la transition écologique avec le parcours Terra BTP Rhône

La fédération BTP Rhône et Métropole a confié à l'Institut CEC (Convention des Entreprises pour le Climat) la conception de Terra BTP Rhône, le premier parcours de sensibilisation et d'accompagnement à la transition écologique, spécifiquement dédié aux entreprises du BTP.

25 dirigeants de 17 entreprises ont rejoint en novembre 2023 la première promotion de ce programme qui s'achèvera en juin. Les inscriptions sont d'ores et déjà ouvertes pour la deuxième session qui s'ouvrira à l'automne prochain.

« Les activités du BTP ont un impact environnemental significatif. Face aux urgences climatique et écologique, il est de notre responsabilité, à l'échelle de notre territoire, de mener une transformation profonde de nos modèles, pour devenir des entreprises régénératives, rappelle Norbert Fontanel, Président de la fédération BTP Rhône et Métropole. L'engagement actif de notre filière dans la transition écologique est l'une des grandes priorités de mon mandat : Terra BTP Rhône permet aux entreprises participantes d'établir des feuilles de route concrètes en ce sens. »

8 mois pour prendre conscience, découvrir le champ des possibles et engager des actions

Terra BTP Rhône est un parcours apprenant en 6 sessions, qui alterne des conférences d'experts, des échanges avec des institutionnels, des retours d'expérience d'acteurs déjà engagés et des temps d'intelligence collective entre pairs.

Passé le constat de l'urgence et de l'ampleur des enjeux, les participants questionnent la manière de réintégrer leur activité et leur modèle à l'intérieur des limites planétaires. Ils réinventent leurs critères de performance et de partage de la valeur, identifient les différents leviers d'actions, pour ensuite définir un plan d'action associant les collaborateurs et les parties prenantes de l'entreprise.

Les participants à cette première session de Terra BTP Rhône sont issus d'entreprises de toutes tailles, avec des métiers diversifiés.

Pour la plupart d'entre eux, le début du parcours a provoqué un véritable électrochoc personnel, avec une prise de conscience très forte de la nécessité impérieuse d'agir. Pour beaucoup, ce programme a permis de mieux connaître les enjeux et les conséquences du réchauffement climatique ainsi que les limites planétaires, mais il a aussi ouvert le champ des possibles. Si le parcours n'est pas encore terminé, plusieurs entreprises ont déjà défini des pistes d'actions très concrètes.

Pour Maeva Cano, chez Reppelin Entreprise, « *le parcours a pu nous donner des idées de plan d'action à mettre en place ou à améliorer dans l'entreprise. Nos façons de penser et nos réflexions au quotidien ont changé, nous nous posons davantage de questions qu'avant et cela nous a donné envie d'agir. Nous nous sommes déjà engagés sur plusieurs terrains, notamment en lançant notre bilan carbone, en identifiant des filières de recyclage pour l'ensemble de nos déchets, en souscrivant à des contrats d'électricité verte pour nos consommations sur les chantiers, en récupérant l'eau de pluie sur notre site pour l'utiliser sur nos chantiers...* »

Yann Seyfritz, chez Fontanel, a apprécié la richesse du parcours Terra BTP Rhône : « *nous avons pu bénéficier de présentations d'experts et de témoignages de professionnels ayant déjà réalisé un parcours CEC. Les nombreux travaux entre pairs, la variété des activités des membres, l'avancement du niveau de réflexion dans la démarche des uns et des autres ont constitué indéniablement un autre point fort de la démarche.* »

« *Grâce au parcours Terra BTP Rhône, j'ai aujourd'hui une vision beaucoup plus claire et élargie de mon champ des possibles et de celui de l'entreprise. Nous avons mis en action tous nos collaborateurs en les faisant participer à la Fresque du Climat et nous allons définir ensemble des objectifs ambitieux et efficaces* », indique Thomas Zito, chez SLET, entreprise spécialisée dans la maintenance en génie thermique.

« *A ce stade du parcours, pour Jean-Francois Dubray de Rhône Toitures, « plusieurs réflexions sont en cours pour faire en sorte que notre entreprise ait un impact positif : priorisation de certains de nos métiers, renoncement à moyen terme à certains métiers, montée en expertise et élargissement de notre écosystème pour intégrer le vivant comme acteur de confort et de performance de l'habitat, intégrer la gestion des ressources et la régénération de la biodiversité dans notre acte de construire et rénover.* »

« *Cela m'a permis de poser mes réflexions et d'établir des priorités pour nos métiers, notamment au sujet de la flotte de nos véhicules, du béton bas carbone, mais également de l'économie circulaire et de la biodiversité*, indique Jean-Christophe Terrier de Eiffage Construction. *Nous avons pris la décision d'augmenter significativement la part des véhicules électriques dans nos flottes, de généraliser l'utilisation de bétons à moindre émission de CO₂, et d'accélérer la mise en place des ateliers de reconditionnement de matériaux.* »

« *J'ai pris conscience que la décarbonation ne suffira pas mais que nous devons prendre en compte toutes les limites planétaires (eau, sol, biodiversité etc..), déclare Oriane Viguier chez Legros. Les premières pistes de travail portent sur tout ce qui pourrait améliorer les mobilités et optimiser l'ensemble de nos déplacements. De même, nous orientons fortement notre feuille de route sur le sol et la biodiversité, car nous sommes en capacité d'avoir un réel impact sur ce point. Enfin, nous avons fait le choix de stopper le développement de l'entreprise afin de stabiliser et de pouvoir transformer celle-ci.* »

Face à ces retours d'expérience très positifs, BTP Rhône et Métropole souhaiterait que l'ensemble des acteurs de la construction (architectes, économistes de la construction, fournisseurs et distributeurs de matériaux) puissent bénéficier du parcours Terra BTP Rhône, car la mobilisation de toutes les parties prenantes de la filière est indispensable pour avancer.

Les partenaires de Terra BTP Rhône

Terra BTP Rhône est porté par l'ESJBD. La participation s'élève à 3 450 € par participant avec une prise en charge possible par l'OPCO de l'entreprise.

L'ingénierie de cette action de formation qui a été coconstruite entre l'Institut CEC et la Fédération BTP Rhône et Métropole a été cofinancée d'une part, dans le cadre de l'action « Ingénierie de formations professionnelles et d'offres d'accompagnement innovantes (IFPAI) » du Programme d'Investissements d'Avenir FormLab porté par le Campus des Métiers et des Qualifications Urbanisme et Construction - Vers une Ville intelligente, opéré par la Caisse des Dépôts (Banque des Territoires), et d'autre part, par la Métropole de Lyon.



MÉTROPOLE

GRAND LYON